
Protokoll der Gesamt-AStA-Sitzung (GAS) vom 10.10.2023

Anwesende
Vorsitz -------------------------------------------------------------------  Janna Reif, Sean Bonkowski, Anton Kölichen
Finanzreferat ------------------------------------------------------------------------------------------------  Thomas Ortmann
Referat für Hochschulpolitik ----------------------------------------------------------------------------------  Elena Jansen
IT-Referat ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  Felix Ulonska
Kulturreferat ----------------------------------------------------------------------------------------  Celina da Ponte Farinha
Referat für Ökologie ------------------------------------------------------------------------------------------  Elena Hachem
Referat für Öffentlichkeit ---------------------------------------------------------------------------------------  Madita Mues
Sozialreferat --------------------------------------------------------------------------------------------------------  Tobias Rick
Fachschaftenreferat ----------------------------------------------------------------------------------------------  Paul Ludwig
Referat für FLINTA* und Geschlechtergerechtigkeit ----------------------------------------------------------------  n.a.
Referat für Internationale Studierende -----------------------------------------------------------------  Elena Davydova
Queer-Referat ----------------------------------------------------------------------------------  Jace Proske, Noah Madest
Sportreferat --------------------------------------------------  Patrick Frey (verlässt die Sitzung um circa 19:30 Uhr)

1. Wahl der Redeleitung
Anton von Kölichen (Vorsitz) übernimmt die Redeleitung.

2. Wahl der*des Protokollant*in 
Madita Mues (Referat für Öffentlichkeit) übernimmt das Protokoll.

3. Genehmigung von Sitzungsprotokollen
Das Protokoll von der GAS vom 12.09.2023 wird einstimmig mit der Änderung des Vermerks des 
Referats für Hochschulpolitik als Anwesend genehmigt. (13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen)

4. Vorstellung neuer Mitarbeiter*innen
IT-Referat:

Aufgrund des Referent*innenwechsels muss das gesamte Referat neu gewählt werden.

Das gesamte Referat soll in gleicher Besetzung neu gewählt werden:

Gina Muuss

Michael Wisniewski

Lorenzo Conti

Sven Zemanek

Wahl:

Alle Mitarbeitenden werden einstimmig gewählt (13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen)
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Kulturreferat:

Aufgrund des Referent*innenwechsels muss das gesamte Referat neu gewählt werden.

Das gesamte Referat soll neu gewählt werden:

Anna Kühn

Lucas Kühn

Anna-Maria Szypulka

Maren Pfeil

Hannah Helbach

Wahl:

Alle Mitarbeitenden werden einstimmig gewählt (13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen)

Referat für Soziales:

Aufgrund des Referent*innenwechsels muss das gesamte Referat neu gewählt werden.

Das gesamte Referat soll neu gewählt werden:

Gesa Ueberhorst

Jonas Lau

Luisa Steiner

Michael Wisniewski

Onur Özgen

Julia Schüttler

Svenja Hollstein

Lukas Eberhard

Jonas Bellinghausen

Alina Stahl

Melanie Köcher

Rukiye Mesci

Wahl:

Alle Mitarbeitenden werden einstimmig gewählt (13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen)

Referat für Öffentlichkeit:

Luca Stemig stellt sich vor.

Luca Stemig wird einstimmig gewählt (13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen)

5. Berichte aus den Referaten

Finanzreferat (Thomas Ortmann)

• Business as usual
• Gespräche mit Steuerberater
• Gespräch mit Tretty, Nachhaltigkeitsref Münster
• Klausurphase gehabt, deswegen z.T. längere Bearbeitungszeit
• NHHP I aufgestellt
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Referat für Hochschulpolitik (Elena Jansen)

•  LAT: neues Hochschulgesetz: studierendenfreundliche Regelungen sollen gefunden werden; 
einige andere Verbesserungsvorschläge, zB dass Anwesenheitspflichten nur zulässig sein 
sollen, wenn sie verhältnismäßig sind; Es gibt erste Versuche, sich mit 
Schüler*innenvertretungen zu vernetzen, um schon in Schulen über Burschenschaften 
aufzuklären; Schreiben zu den Tierversuchen sollte langsam raus

• Tagesgeschäft in der Beratung, neue Beratungszeiten Montags: 10:30-11:30 Uhr
• TVStud: Die digitale Befragung ist vorbei: Forderungen für die Tarifverhandlungen wurden 

ausgewertet und ausgearbeitet; Es wurde Material zur Mobilisierung erstellt; Am 20.11. ist der 
Hochschulaktionstag, an dem wir statusgruppenübergreifend vermutlich eine Demo im Rahmen 
der Tarifrunde machen. Bitte möglichst freihalten. Morgen ist dafür um 18 Uhr das bundesweite 
Auftakttreffen digital, Menschen können sich gerne beteiligen.

• Am Samstag, den 21.10., findet tagsüber in Köln die TVStud Klausurtagung statt, bei dem die 
Aktionen der Tarifrunde konzipiert und geplant werden. Da wäre es sehr wichtig und cool, wenn 
viele mitkommen und sich beteiligen.

• Ansonsten tagt morgen die Bundestarifkommission von Ver.di und beschließt die Forderungen. 
Sieht sehr sehr gut aus, dass wir mit TVStud dann drinnen stehen

• BBGR: Es gab einen gemeinsamen Post von BBGR und AStA, der über Verbindungen und 
Burschenschaften aufklärt; Es gab weitere Treffen

• wir sind an der Planung von gmg beteiligt und steuern eigene Veranstaltungen bei, u.a. zu 
Antisemitismus im Queerfeminismus; Finanzantrag soll im Oktober gestellt werden 

IT-Referat (Felix Ulonska)

• Wir arbeiten an dem Betriebssystemupdate: Kleinere Optimierungen. Wir planen in der nächste 
Woche(n) das Betriebssystem update suzzesiv auszurollen. Zunächst der Finanz-Ref PC, da 
dieser aktuell Probleme hat

• Es gab einige Probleme mit der IT. Viele Computer sind veraltet, sodass diese Inkombolität mit 
einem Server-Update gibt. Falls ihr euch nicht einloggen gibt, schreibt uns

• Das automatisierte Ausliefern der Website wurde geschrieben mit Backup-Routine
• Referent*In wechsel
• reguläres Tagesgeschäft

Referat für Ökologie (Elena Hachem)

• Tagesgeschäft: Mailverkehr und Referatstreffen (am 25.09. und am 09.10.)
• Teilnahme am Jour fixe Mensa am 13.09. 
• Finalisierung des Schreibens zwecks mehr Transparenz in Sachen Tierversuche und Absenden 

durch das LAT Anfang Oktober 
• Austausch mit dem Green Of fice und weiteren studentischen Gruppen am 13.09.
• Austausch mit dem AStA Münster bzgl. einer möglichen tretty-Kooperation am 14.09. 
• Gespräche zur biodiverseren Grünanlagen-Gestaltung an Studierendenwerks-Wohnheimen am 

14.09. und 27.09. (mit einem Umweltmentor) und am 05.10. (mit dem AstA-Geschäftszimmer)
• Teilnahme (mit VegActive) an der ersten NEiS-Transferveranstaltung zu den Themen 

„Campusgastronomie“ und „Aktionen und Formate“ am 21.09.
• Stand beim Sommerfest des Nutzpflanzengartens am 24.09. 
• Planung (am 15.09.) und Durchführung unserer Veranstaltung Grill & Chill – Sustainable Style 

mit VegActive am 28.09.
• Gespräche zur nachhaltigen Gestaltung des AStA-Ladens am 26.09. (mit dem 

Studierendenwerk) und am 05.10. (mit der Ladenleitung) 
• Diskussion des Nachhaltigkeitsreaders mit dem Green Office am 27.09. 
• Packen nachhaltiger Ersti-Tüten für den Ersti-Welcome am 26.09. und Mitbetreuung des AStA-

Standes beim Ersti-Welcome am 04.10.

Referat für Öffentlichkeit (Madita Mues)

• Arbeit an neuer BAStA: Geht bald in Druck
• Uni-Guide: schwieriger und äußerst zeitintensiver Umsetzungsprozess. Kam pünktlich zum Ersti 

Welcome, womit wir dieses mal keine Verteilschwierigkeiten haben. Wir sollten uns bezüglich 
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des Druckprozess neu umsehen.
• Ersti Posts: Was ist Hochschulpolitik & Beratungsangebote
• Ersti Welcome Planung: Uni-Guide Auslage, Ratespiel, AStA-Stand -> gern Feedback und 

Verbesserungsvorschläge für das nächste Jahr
• GMG: Design und Vortrag angefragt
• Iranian-german artists in the exhibition [international hybrid workshop ''Collective Traumas and 

Future Fantasies: The Power of (Visual) Art for Social and Political Transition in Iran’’]: unter 
anderem Betreuung der Ausstellung in der Brotfabrik. (Auch: Design für Werbung) Findet vom 
15.11. bis zum 31.11. statt. Überschneidet sich in den Tagen 27.11. - 31.11 mit dem GMG 
Kernzeitraum. Wir können in diesem Rahmen auch eine Veranstaltung planen. Sollen wir eine 
Terminumfrage für die Verteilung der einzelnen Tage planen? 

• Beratungsbroschüre: Wir möchten diese aktualisieren. Wenn ihr Beratungen im Referat habt, 
meldet euch bitte.

Sozialreferat (Tobias Rick)
• Referent*innenwechsel; Einarbeitung läuft
• Wohnen ist beratungsübergreifend häufig Thema
• Sozialberatung:
• Jonas Lau verlässt das Referat voraussichtlich Ende des Jahres
• BOCKS:
• Svenja Hollstein verlässt das Referat voraussichtlich im November/Dezember
• PSB:
• Amanda Urzúa verlässt das Referat
• Supervision mit StWB ist gut gelaufen, soll weiter regelmäßig statt finden
• zusätzlich regelmäßige Intervision geplant
• Überlegung, Angebot für Zweitgespräch zu schaffen; Möglichkeiten werden geprüft
• SMK:
• interne Krabbelgruppe startet am 20.10.
• wöchentliches Angebot
• bisher 12 Interessierte
• vor weiterer aktiver Werbung den Verlauf abwarten

Fachschaftenreferat (Paul Ludwig)

• Akkreditierungskomission hat sich konstituiert
• Erstiwochen bis jetzt ohne (uns bekannte) Zwischenfälle
• Verschiedene FS hatten Probleme mit N8schicht
• FSK-Wahl nächste Woche Montag
• DICE-Austausch (da sagt vmtl der Vorsitz mehr zu)
• Fachschaften berichten von zu wenig Wohnplätzen für internationale Studierende
• FKGO-Änderungen hat 1. Lesung absolviert

Kulturreferat (Celina da Ponte Farinha)

• Referentinnen-Wechsel
• Änderung der Sprechstundenzeit
• Fortführung des Tagesgeschäfts
• Weitere Planung von The Stage is Yours

Referat für FLINTA* und Geschlechtergerechtigkeit (n.a.)

• -
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Referat für Internationale Studierende (Elena Davydova)

• TaBu Treffen mit Stw 15.09:
• neuer Zuständiger für Internationales.
• Frage mit Notzimmern geklärt (für Bewohner, falls sie einen beträchtlichen Schaden im Zimmer 

oder bedrohliche Beziehung mit Nachbarn haben etc.)
• Untermiete-Klausel
• Netzmentoren in Wohnheimen werden durch SHKs des Stw ersetzt
• Außenjalousien für TaBu II in Budgetverhandlungen mitgenommen
• Auswahl für NRWege und Zukunft Ukraine Stipendien mit dem Dezernat Internationales 28.09.
• Ersti-Welcome 04.10.
• LISSI Event für internationale Erstis 05.10
• Auswahl Get Finished Stipendium mit Dez. Int. 05.10.
• Sprechstunden zweimal wöchentlich

Queer-Referat (Jace Proske, Noah Madest)

• Spieleabend am 22.09. mit 17 Personen
• Stammtisch am 25.09. mit 10 Personen
• NRW-Queer-Ref-Treffen am 30.09.2023
• Ersti-Welcome (Infomarkt) am 04.10. sehr erfolgreich, großer Andrang, Flyer alle weg, die 

meisten Buttons und Sticker
• Ersti-Veranstaltungen stehen an: Empfang am 19.10., Brunch am 22.10. jetzt doch alleine (wir 

waren nicht informiert über Einbindung in die KEW), Halloween-Film-Screening am 24.10., 
Szenebummel am 27.10.

Sportreferat (Patrick Frey)

Tagesgeschäft
• Sportkurse gehen wieder los: viele Mails von Studierenden         
• morgen OV: uns haben Finanzanträge erreicht         
• Kanu: Kajaks, Paddel // meisten Boote sind brüchig                 
• Beachvolleyball: Bälle und etwas Zubehör         

Wettkampf:
• Finanzantrag Badminton: Unterstützung bei DHM         
• Surffahrt Nachzahlungen         
• EUSA Teilrückerstattungen         
• Wettkampfanmeldungen und -anträge

aktuell sehr stark eingeschränktes Sportprogramm:
• Römerstraße: seit Baggerunfall ein Drittel gesperrt, jetzt komplett gesperrt für alle Ballsportarten 

da die Decke nicht Ballschusssicher ist.                  
• Beachvolleyballanlage gesperrt wegen dem baufälligen Zaun, den der HSP schon beim Bau 

beim blb bemängelt hat somit fallen die Sportarten Basketball, Handball, Floorball und Volleyball 
komplett aus. Das sind alles beliebte Kurse mit mehreren Einheiten pro Woche, die nach 
wenigen Minuten ausgebucht waren.  

6. Bericht aus dem Vorsitz

• Kampagne Ersti-Woche
• Treffen FWST
• Treffen Gremienwahlen
• Treffen Rüktritt BIPoC-Referat
• Ersti-Welcome
• Teilnahme DiCe-Projektforum
• Teilnahme Auswahl UGB-Preise
• Teilnahme Planungstreffen g*m*g
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• JF StW
• JF Rektorat

7. Anträge

Finanzantrag Fahrradwerkstatt (Tischvorlage)

Abstimmung über die Behandlung des Finanzantrags gemäß § 8 Abs. 3 AStA-GO:

13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen

Bart (Fahrradwerkstatt) stellt den Antrag vor.

Abstimmung über den Finanzantrag:

13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen

Finanzantrag Laden (Tischvorlage)

Abstimmung über die Behandlung des Finanzantrags gemäß § 8 Abs. 3 AStA-GO:

13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen

Thomas (Finanzreferat) stellt den Antrag vor.

Abstimmung über den Finanzantrag:

12 Ja / 0 Nein / 1 Enthaltungen

Finanzreferat Sportreferat (Tischvorlage)

Abstimmung über die Behandlung des Finanzantrags gemäß § 8 Abs. 3 AStA-GO:

13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen

Patrick (Sportreferat) stellt den Antrag vor.

Abstimmung über den Finanzantrag:

13 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen

1. Lesung NHHP 2023/2024

Thomas (Finazreferat) erläutert die Änderungen im Nachtragshaushaltsplan:

– Anpassung des geschätzten Überschusses auf den realen Überschuss

– Die Studierendenzahlen für das WiSe und SoSe sind raus

– 4.1.1.2 (Telefon) musste erhöht werden, da die Universität Rechnungen aus den Jahren 2021 
und 2022 geschickt hat.

– Titel im Bereich des „Allgemeinen Geschäftsbetriebs“ (Rechts- & Datenschutzkosten) waren 
überzogen und mussten demnach erhöht werden. Es wurde eine Klage gegen die Postbank 
eingereicht.

– Titel „Aushilfen“ wurde leicht gekürzt

– Titel „AStA-Laden“ wurde aufgrund ehöhter Kosten erhöht

– 4.3.1.3, 4.3.1.7, 4.3.1.7 wurden erhöht, da Rechnungen verspätet eingereicht wurden
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– Die Autonomen Statusgruppenreferate haben pauschal 2.500 €  mehr bekommen. Die Erhöhung 
ist aktuell pauschal. Wünsche aus den jeweiligen Referaten werden in der zweiten & dritten 
Lesung eingearbeitet.

– Der Titel 4.6.4.2. (Hardware-Neuanschaffungen) wird aufgrund der desaströsen Lage der 
Hardware im AStA und eines vorgelegten Plans des IT-Referats zu Neuanschaffungen stark 
erhöht.

– 4.7.4.4. wurde erhöht, da es eine zusätzliche LAT-Ko gibt

– Die ordentliche Rücklage 4.8.1.2 ist eine dynamische Rücklage, die sich ständig ändert. Sie ist 
weiterhin sehr hoch, da es für die TV-L Tarifverhandlungen im Winter Rücklagen geben muss.

– Einführung eines Titels 4.8.1.0 für Zuführung an RL Rechtskosten, z.B. für Semesterticket-
Streitigkeiten

– Die vertragliche Zahlung an die Theathergemeinde musste erhöht werden

– Erstsemesterstarthilfe und Freitisch aufgrund erhöhter Nutzung wurden stark erhöht 

– Beitragssenkung für Studi & Kulturticket Soli-Umlage, da nicht so viel Geld für die Deckung der 
Anräge benötigt wird

Es wird der Wunsch geäußert, erneut ein Referat für Politische Bildung einzuführen.

Die erste Lesung des Nachtragshaushaltsplans 2023/2024 wird geschlossen.

8. Verschiedenes

Statement BIPoC-Referat

Es werden zwei Statements besprochen, diskutiert und verändert, die nach dem gesonderten 
Besprechungstreffen erarbeitet wurden.

Für den 09.11. wird für eine Vollversammlung eingeladen.

Es werden Ideen für die Verbreitung der Einladung zur Vollversammlung gesammelt.

Abstimmung über den Text in der geänderten Fassung: 

12 Ja / 0 Nein / 0 Enthaltungen

Stellung der autonomen Referate im AStA 

Es ist eine Grundsatzdebatte zum Verhältnis zwischen autonomen und integrierten Referate geplant.

Die Debatte wird auf eine GAS vertagt, auf der mehr autonome Statusgruppenreferate anwesend sind.

Kritische Einführungswoche (KEW)

Das Queer-Referat wurde von den KritMeds gefragt, ob sie eine gemeinsame Veranstaltung machen 
wollen (hier: ein gemeinsames Picknick). Ohne das Referat zu fragen, wurde die Veranstaltung Teil der 
KEW. 

Der Femstreik wollte eine Veranstaltung zu „Palästina Solidarität“ mit der Palästinensischen Gemeinde 
Bonn machen. Die Programmankündigung dazu kam wenige Stunden nach dem Angriff auf Israel und 
war inhaltlich recht undifferenziert. In der Story bezog sich der Feministische Streik sogar positiv auf die 
Hamas.

Das Queer-Referat ist nicht mehr Teil der KEW.

Viele Referate des AStA möchten in Zukunft keine Zusammenarbeit mehr mit dem Feministischen Streik
Bonn. 

Demo Semesterticket
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Sonstiges

Der AStA wurde zum AK Energiesperren am nächsten Dienstag eingeladen.

In vielen Universitätsgebäuden sind nun „All-Gender“ Toiletten eingeführt worden. Diese sind aber auf 
den barrierefreien WCs, von denen es sowieso nicht viele gibt und für die andere Hygienestandards 
gelten müssen. Es wurde also genau die „Lösung“ gewählt, gegen die wir uns von Anfang an 
ausgesprochen haben. Weiß jemand, wer das entschieden hat? Es wird sich an das Prorektorat für 
Chancengerechtigkeit und Diversität gewandt.

– Die GAS wird um 20:53 Uhr geschlossen.
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